

(資料2-1)

主な新聞記事

(平成22年春)

春の叙勲 都内408人



旭日小綬章
劇画家
さいとう・たかを・さん
(八王子市)
73

手塚治虫のストーリー漫画「世界」を始め、理髪店で働きながらペインをとったのは19歳。当時は「のらくら」などの少年漫画が主流だったが、「大人に読んであるくなる作品を描きたい」と雑誌編集者に売り込んで歩いた。1967年に「無用ノ介」を発表。写実的な筆致で「劇画」というジャンルを不動のもじとした。

脚本・作画を分業化するプロダクション制を早くから導入。国際政治の舞台裏でスナイパーが活躍する「ゴルゴ13」は連載開始から2年間、熱練スタッフが支えてきた。「一番気をつけ

いつか子ども向け描きたい

てはいるがその時代の常識や概念といふれないと。それが今多くの読者と読み続けてもらえる理由ではないかと思ふ。デビュー以来、休載は一度もない。「頑丈な体と産んでくれた親に感謝したい」と笑うが、その陰では、病院で点滴を吊り下げるなら執筆したことでも「縮め切りを守るのはアコの最低条件」と強い自負を抱く。今もこの本の連載を抱え、多忙な毎日が続く。「ずっと大人向けの作品を描いてきた。最後に『どうもん』のようないい夢と希望にあふれる幼年モノを描いてみたいね」と意外な夢を披露してみせた。



旭日双光章
能楽師
坂井音重さん
(渋谷区)
70

錦世流を代表する主人公役「シテ方」の大妻。「能一筋に歩んできた努力が認められる」と喜んでくれた。

演じた娘が子を失つ母の悲しみを描く「隅田川」を巡り現地の人たたが「無むけの概念を理解し」感動している姿が見られた。

2004年のロシア公演で演じた我ながら失つ母の悲しみを描く「隅田川」を巡り現地の人たたが「無むけの概念を理解し」感動している姿が見られた。優れた芸能文化の根柢は「外国人とも能の素晴らしさがわかつてものだ」と褒められた。

沖縄の伝統芸能の組踊との競演などを通じ、芸能の維持、普及にも腐心する。「60歳を過ぎても、能には新たな若衆がある。さらに自分の夢を磨きながら、若手さんが能と親しめるよう努めたい」と口元を引き締めた。

春の叙勲の受章者が発表され、都内在住者が408人が選ばれた。このうち旭日小綬章を受けた劇画家のさとう・たかをさん(73)、映画撮影監督の大作さん(70)、旭日双光章を受けた能楽師の坂井音重さん(70)に喜びの声を聞いた。

数々の名作を手がけてきた名力マラマンが「俺にしか撮れない」と、この数年を振り返る。ガボンをとった「劍岳」点の記」。

「劍岳」が今回の受章のきっかけだとと思う。スタッフや俳優を含めた仲間の代表としてもいったものでうれしいと喜ぶ。

期待される次回作は、「ひぶ評価されるも、映画現場の人間は多つかわないもの。中でも「八甲田山」(70年)が原点。撮影に雪山を3時間も歩くな」「その心意気は劍岳でも俳優、スタッフと共に歩んでいた」とは素直に語る。

よほどいたずらっぽく笑った。

1958年に東宝撮影部に

に撮影監督になり、「極道の妻たち」「鉄道員(ばつぽん)」

中でも「八甲田山」(70年)が原点。撮影に雪山を3時間

も歩くな」「その心意気は劍岳でも俳優、スタッフと共に歩んでいた」とは素直に語る。

よほどいたずらっぽく笑った。

1958年に東宝撮影部に

に撮影監督になり、「極道の妻たち」「鉄道員(ばつぽん)」

中でも「八甲田山」(70年)が原点。撮影に雪山を3時間

も歩くな」「その心意気は劍岳でも俳優、スタッフと共に歩んでいた」とは素直に語る。

立山連峰とともに撮影。通常では考えられない時間と労力をかけた作品は3月、日本アカデミー賞で監督・撮影など6部門の最優秀賞に輝いた。

「僕自身想像しなかった人生だよ」と、この数年を振り返る。

春の叙事

内外108人が受章

内藤国雄さん、ベンチャーズも

政府は29日付で、2010年春の
叙勲受章者は102人と外国人叙勲
者は164人(4%)で昨年並み
で新たに女性は57人(9%)
で昨秋に比べ38人増えた。

旭日章は社会の様々な分野で功績
を上げた人、瑞宝章は國や地方の公
共的職務に長年従事した人が対象。
今回は、より優れた功効があつた人
に贈られる桐花大綬章を元議長
宮の山田仁郎さん(71)、元衆院議長
の鈴木民輔さん(83)が受章。旭日大
綬章は元コマツ社長の片山哲也さん
(78)や元日本経済新聞社長の鶴田卓
彦(78)ら19人が選ばれ、瑞宝大
綬章を、将棋棋士の内藤国雄さん
(70)が旭日光章を受章した。

春の叙勲に4021人

ベンチャーズの5人も

政府は29日付で春の民輔元衆院議長(83)の叙勲受章者を発表した。今回最高位の桐花大綬章には島田仁郎元の脚本家、倉本聰(本名・山谷豊)さん(75)、綿貫名・山谷豊(75)らには旭日小綬章、将棋棋士の内藤

国雄さん(70)らには旭日双光章が贈られた。(11面と関係地域面に受章者一覧)

受章者は桐花大綬章のほかに旭日章(87)6人、瑞宝章(314)3人で計4021人。女性は357人で全体の8・9%、民間人は16人で40・8%だつた。

「人目につきにくい分野」では30年以上知的障害者更生施設の指導員を務めた浦恭子さん(62)、鳥取市、46年

間消防団員業務に従事した林義則さん(72)、岐阜市、62人(うち女性は16人)。知的障害者更生施設の指

導員を務めた浦恭子さん(62)、鳥取市、46年に旭日大綬章、ロック

バンド「ザ・ベンチャーズ」のドン・ウィルソンさん(77)らメンバーや5月7日に皇居で授与する。

重光章は鳩山由紀夫首相が5月7日に皇居で授与する。



脚本家
倉本聰氏(75)



小松製作所元社長
片田哲也氏(78)

春の叙勲

■ 旭日大綬章

春の叙勲の受章者が 29 日付で決まった。受章者に喜びの声を聞いた。(2面参照)

■ 旭日小綬章

12 年が過ぎ、日本屈指の国際企業を築いた。海に向ひの巨人、米キ。今や主戦場の中国では本家を圧倒する強さを誇る。

銀行大手への公的資金注

と笑う。

東京大学在学中から演劇

にかかり、テレビドラマ

に「目線を下げる」大

切さを学んだという。

東京公演期間中でも納得のいく

舞台活動が中心。

最近は舞台活動がいく

に少しほとぎす。

いう。

財務担当の役員になる

5人の演劇人を育てた。

地元の人たちと深く付き

書く原稿になった」。

に残った役者たちと研磨し

ながら書き続

けたい」。今

春、26年率い

てきた演劇を教える私塾

「富良野塾」を開じた。

かし創作意欲は健在だ。今

も「子供時代の『ほめられ

良野の美しくも厳しい自然

の中で生きる人々との交流

は「夜遅くまで働き疲れて

から名作「北の国から」が

生まれた。熱烈なファンの

入り、ビールを飲みながら

に来てくれた人にいい顔に

なって帰つてほしい」。疲

れやすくなり、集中力が続

かなくなつたが、まだ「や

・文化交流に貢献した。

産業界きつての論客

小松製作所(コマツ)のヤタヒラ一社の油圧ショベルを初めて目にした時の会の委員に続き、日本経団連副会長としてストックオペレーバル展開を図るか」にならないかかった。とてもかく思いをはせているうちに経営者としての

社会長に昇格したのはバブル経済絶頂期の1989年。とき、「性能も含めて比較して活躍したのは、90年代

に振り返る。全社一丸となつて品質の向上にまい進。通とみられてきたが、経理の実務は経験していない」と話すと、柔軟な表情

いた。経済界きつての財務たのが評価されたのでしょ。うか。日本の産業界の発展を圧倒する強さを誇る。

後半から2000年代前半にかけての日本経済激動期。「あの時代に活躍でき

鶴田元本社社長が

旭日大綬章を受章

今回の春の叙勲で、鶴

田卓彦日本経済新聞社元

社長(82)が旭日大綬章

を受章した。鶴田氏は1

993年から2003年

までの社長・会長在任中、日経本紙300万部体制を固めたほか、新聞づくりの電子化を推進した。

国際交流会議「アジアの未来」や美術展の開催などを通じ、海外との経済

・文化交流に貢献した。

新聞界発展への尽力に加え、建築審議会会長や金

融制度調査会委員を長年務めた功績も評価され

た。

鶴田氏は「このたびの

叙勲は報道機関としての

社会的貢献が評価された

ものであり、心から喜んでおります。感激です」

と話している。

創作意欲の山頂見えず

「受章は光栄。今後も今までと同じペースで富良野の脚本家に。1977年、北海道・富良野に移住。富ながら書き続けたい」。今

春、26年率いてきた演劇を教える私塾「富良野塾」を開じた。しかし創作意欲は健在だ。今も「子供時代の『ほめられたい』願望が残っている」。声は富良野塾に結ぶ。37俺(おれ)のドラマを見てビに登場する。

平成22年4月29日(木) 日経新聞(朝刊2面)

春の叙勲 402人

政府は29日で、春の叙勲が発表した。今回の最高位の桐花大綬章は綿貫民輔田中彦元日本経済新聞社長(82)、谷津義男元厚生労働相(75)が受章した。旭日小綬章には脚本家の倉本聰(本名・山谷聰さん)(75)や劇作家藤隆夫さん(73)をはじめ、元会計検査院長(70)・元副首相(78)ら4人を選んだ。旭日大綬章には米国のテニス・ハスケル・タイのサン・ウナクンさん(74)ら米国の音楽グループ「ザ・ベンチャーズ」のメンバーのうち5人が受章。旭日太綬章に選ばれた5人は、元運輸大臣(68)や元財務相(78)ら4人を含む。ドン・ウイルソン相(72)、遠藤武彦元農林省副大臣(78)、尾身幸次元財務相(71)、篠川亮元科学相(71)が旭日小綬章を受けた。大綬章と量光章の受章者には5月7日に皇居で表彰式、伝達式を行つ。

春の褒章 677人 20団体

都はるみさんら受章

政府は28日付で、春の褒章の受章者を発表した。受章するのは677人(うち女性159人)と20団体。29日に発令される。

文化を対象にした紫綬褒章は24人(同3人)が受章。芸術文化では、ヒット曲「北の宿」から「アン」橋は恋の花



紫綬褒章

やればやるほど 新たな発見

歌舞伎俳優・中村時蔵さん(55)

1960年4月に初舞台を踏み、あゆうと50年を迎える節目の年。建て替えるために今月で閉場する東京・歌舞伎座の千秋楽の日に、うれしい受章の発表となった。

「父を早くに亡くし、諸先輩方に藝を学んだ。章をいただいたことは、その恩返しかな。歌舞伎一筋に歩いてきたが、章を汚すことなく、これからも精進したい」

「妹背山婦女庭訓」のお三

か考えた時期もありま

枝(64)▽歌舞伎俳優中村時蔵

（本名小川光晴(55)▽歌手都

はるみ）本名北村春美(62)▽

映画監督

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

ンティア活動に

対する緑綬褒

章は12人（同11人）と18団体

（本名・北村春美(62)、

映画監督の根岸吉太郎さん

(59)、女性の歌舞伎俳優の中

村時蔵（本名・小川光晴）さ

ん(55)、昭和ノスタイルジ

をかきたてる漫画「三十自の夕

日」作者の漫画家の西岸良平

さん(62)らが受章した。

人命救助を対象にした紅綬

章は2人と2団体が受章。

公共の利益に貢献した人に授

与される藍綬褒章は430人

（うち女性127人）、ボラ

政府が28日発表した春の褒章で、都内からは、紫綬褒章に12人、緑綬褒章に2団体、黄綬褒章に12人、藍綬褒章に35人が選ばれた。公共の利益に尽くした人に贈られる藍綬褒章を受章した牛込消防団副団長、木本幸雄さん(63)に喜びの声を聞いた。

春の褒章 都内から2団体59人

藍綬褒章・木本幸雄さん(63) 地道な活動で火災減少

細い路地に木造家屋が密
集する。神楽坂に代表され
る昭和初期の面影を残す新
宿区・牛込地域で、代々続
く板金会社を営む傍ら、約
45年にわたり消防団活動に
携わってきた。

近年は再開発が進み、約
5年前には木造平屋だった
自宅も高層マンションに変
わった。しかし「火事はど
こだ、牛込だ」という言葉
が残るほどの火災多発地域
で活動を続けてきただけ
に、思い出は数知れない。

3年前に赤城元町で起
た火災では、一人暮らし高
齢男性が犠牲になった。遺
体を毛布にくるみ、警察の
車まで運ぶことを団員に指
揮しながら、男性の無念な
最期を思つた。

3月に戸山で起きた大規
模マンション火災では、約
80世帯のマンション住民を
近くの町会会所に避難誘
導した。「あのおばあちゃん
がいない」。住民からの
不安の声を聞き、マンション
の部屋を一軒一軒訪ね歩
いては、都会でも人と人と
がつながっていることを感
じた。

一方、消防団活動は24時
間体制。仕事やプライベ
ートをなげうつこともしばし
はだった。日々の努力が実
り、東京消防庁牛込消防署
管内の火事は減少。平成21
年度には年間の総消失面積
が約30平方㍍とい、昭和
22年の牛込消防団結成以来
の「好成績」を達成した。

(清水麻子)

や会社の従業員のおかげ
とばかり回った父の姿にあこがれた。

消防団を目指したのは、
父の背中を追って消防団
をめざした少年は、63歳。
やはり牛込消防団の団長を
務めた父の故・義正さんの
影響だった。昭和33年、東
海や関東地域で多くの人命
を奪った狩野川台風の際、
現場に赴く傍ら、地元企業
を回って入団希望者を募
り、後輩育成にも力を注い
でいる。

